

Año XXXIII Santa Isabel, 10 de Mayo de 1936 Núm. 921

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS

HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 pts. Fuera de la Colonia 18 pts.- y certificada, 25 pts. al año.
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Portado, nuestro grabado—Santoral—Africa vista por los Norteamericanos—Contra la enfermedad del sueño—Una nueva industria—Producción y consumo—Radios de Prensa.



NUESTRO GRABADO

Reproduce al Excmo. P. Nicolás González con el Comandante de Puesto de Basupú y varios señores europeos, después de unos exámenes que presidió en el poblado de Zaragoza llamado también Sampaka.

En el grupo figuran solamente los niños de aquel poblado.

Nadie que haya conocido al Excmo. P. Nicolás González negará el sumo interés que tuvo siempre por las escuelas. No envano, por su amor a la enseñanza, había puesto en su escudo de armas el emblema de las Escuelas Pías obra de aquel gran español, S. José de Calasanz.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 11 L. Ss. Antimo, Evelio y Anastasio, mrs.
 12 M. Ss. Domingo de la Calzada, cf. y Nereo, m.
 13 M. Ss. Pedro Regalado, cf. y Segundo, ob.
 14 J. Ss. Víctor, Justa y Justina, mrs.
 15 V. Ss. Torcuato, Segundo e Isidoro, mrs.
 16 S. Ss. Brandano, ab. Máxima, v. y Félix, m.
 17 D† Ss. Víctor, Basilia y Restituta, mrs.

Africa vista por los Norteamericanos

Conviene que los españoles conozcamos la atención que se presta al continente africano en todos los países de la tierra. En el siglo pasado, y en éste, en los años anteriores a la guerra europea, Africa ofrecía a la gente sólo la sugestión de su misterio. Las exploraciones de Stanley, con sus accidentes, cuando buscaba al célebre Livingstone, despertaron en los lectores de novelas de aventuras —ingleses y yanquis sobre todo— la inquietud de emularlas. A Stanley le salieron imitadores, como a Cervantes cuando escribió el Quijote.

Pero la gran guerra, con las emociones reales de su drama, y con las imposiciones de la ruína que sembró, mató el entretenimiento de buscar aventuras. Las aventuras las tenía cada cual en su propia casa. Los que eran ricos, tenían para entretenerse la posible emoción de dejar de serlo de un día a otro. Los que eran pobres, hallaban todas las emociones imaginables en las exploraciones en busca de trabajo. Y el continente negro, dejó de ser una fuente de aventuras para convertirse en esperanza del mañana del mundo. Ya no iba la gente a él en busca de aventuras y de la piel de una pantera. Iba a estudiarlo, con vistas a que fuese la solución de otros continentes, gastados y exprimidos. Y hoy se estudia a Africa desde todos los periódicos del mundo, considerándola como ese lugar de reserva que salve a los que miran espantados a su porvenir.

Cada país ve en Africa el aspecto que a él le interesa. Unos la expansión de su territorio; otros su mercado. A estos últimos

pertenece Norteamérica. Norteamérica, según reza el título de un artículo aparecido en "Today", de Nueva York, ve que es Africa "el gran mercado de los blancos". El artículo está firmado por Winan Davis Hubbard, y tiene un interés suficiente para ser divulgado entre nosotros. Por él veremos que los yanquis conocen bien el Africa. Entresaquemos párrafos esenciales:

"¿Cómo describir esta tierra paradógica, de manera que, sin haber ido allí nunca, os podáis dar una idea de la importancia que tiene Africa en la época en que vivimos? Suponed que nos hallamos colocados en la esquina de una calle muy concurrida. Ved un automóvil. Los neumáticos son de caucho; el caucho viene de Africa. Y el níquel que entra en la fabricación de los accesorios del radiador, de los faros y de las manijas de las puertas, viene igualmente de Africa, ya que el continente negro produce más de la mitad del consumo de ese precioso metal. También entra, evidentemente el algodón, en esos neumáticos, y puede haber en ellos el cáñamo. Egipto, el Sudán, Uganda, la colonia de Kenya y Mozambique, son regiones de gran porvenir para el algodón. Mientras tanto, su producción hace sentir su influencia sobre las exportaciones americanas en el algodón.

En los Estados Unidos, producimos mucho cobre y tenemos aprovisionamiento de frutas, carne, lana, cuero, azúcar, vanadio, amianto, plomo y zinc. Pero no pasa lo mismo en Europa, donde se tiene que importar la mayor parte de esos productos.

Si entramos en un salón de té europeo para tomar algo, se nos podría ofrecer chocolate hecho con cacao, que es todavía un producto africano. Un café y también un té, podrían venir de Kenya, Tanganika o Masasa, El azúcar procedería de Natal o del Este africano Portugués. Podríamos pedir vinos del Sur de Africa, y comer con gusto frutas del Sur o del Norte africanos. Las sillas podrían ser rellenas con la lana venida de Africa, que contrariamente a lo que podrían pensar, produce mucha lana. Piel de toda especie, sin hablar del leopardo, vienen de Africa, así como los diamantes, y algo de radio. Más prosáico, si bien igualmente precioso, es la producción de fosfatos, tan necesarios a la agricultura en las regiones muy explotadas de Europa. Luego, hay oro. No

una mina aquí y allá, sino mucho oro. Y de igual modo platino".

Esta es la presentación de Africa, como Lutridora de Europa. y, por tanto competidora de América. Ahora veamos la compensación. Africa se está constituyendo en un enorme mercado. "La población indígena de Africa presenta una de las más grandes sa- lidas comerciales para el mundo. Poco a poco aprende a utilizar los arados, las herramientas de carpintero, a construir mejores viviendas y a vestirse mejor. Se ve hoy a negros conducir los tractores encargados del correo, a través de sus inmensas extensiones, que pocos hombres blancos han atravesado. Esos indígenas son chóferes hábiles y experimentados. Saben manejar las máquinas de las minas, conducir los barcos a motor y las motocicletas. Trabajan también en los garages, en las armerías, y se les emplea todavía para escoger el tabaco en los grandes hangares.

"Muchos son mecanógrafos en las oficinas del Gobierno. Algunos ejercen también pequeños empleos de telefonistas o telegrafistas. A medida que los indígenas se vuelven más instruidos y se habitúan a vivir con el confort que los blancos han desarrollado, desean asegurarlo para ellos mismos. El mercado que representan las demandas constantemente acrecentadas de ciento ochenta millones de hombres, no es para desdeñarlo".

Naturalmente, que no es despreciable ese formidable mercado de un continente que está en su nacimiento. Norteamérica lo observa con mucho interés. Europa lo mismo. Y España, a la entrada de Africa, con intereses en el continente, y paso obligado para ir a ella, debe también prestarle una máxima atención.

Santiago de PEÑALAZA

Contra la enfermedad del sueño

Los atacados son recogidos en campos de concentración

BUKOKA (Tengañika, Africa) ¿Cómo combatir la enfermedad del sueño? He aquí el problema angustioso que se impone en ciertas regiones africanas, desde que hizo su aparición tan terrible mal.

El mejor de los remedios adoptados hasta la fecha, parece ser el de evacuar los territorios infectados. La enfermedad se manifiesta hasta en veintidós formas diferentes, según la especie de la mosca zé-zé, que es la que lleva el contagio.

Con objeto de detener el mal que, arrancando de las orillas de Tangañika, avanza hacia el norte, a un término medio de cinco kilómetros al año, el Gobierno inglés de Dar-es-salam va creando campos de concentración en las localidades más sanas de la región.

El primero ha quedado en Buzinja, al sudoeste del Lago Victoria; otro en el territorio de Kangawe, en un valle, entre el Lago Victoria y el río Kangerera, lugar solamente conocido por misioneros y exploradores de yacimientos de estaño y donde abunda la mosca zé zé, porque fué antaño terreno muy laganoso.

En junio de 1934, el gobernador de Tangañika enviaba allá al sudafricano Scot, con el encargo de estudiar el problema de los campos de concentración. Recorrió a pie casi siempre todo el país, asombrando a los mismos indígenas por su resistencia. Dió por doquiera con el mosquito maléfico y con gran escasez de agua. En la relación que presentó, puso de relieve la urgente necesidad de agrupar toda la población — unas 42.000 personas — en cinco o seis puntos diferentes que disponían de agua suficiente.

A pesar de las protestas de los indígenas, iniciáronse los trabajos inmediatamente. Acompañado de algunos funcionarios y de un pelotón de policías, presentábase Scot en los pueblos, instalaba las tiendas y convocaba a los negros para efectuar el inventario de bienes y ganado. A continuación, les instaba a abandonar el lugar para concentrarse en el campo designado.

A fin de que sus decisiones no fueran entorpecidas, mandó talar las plantaciones de bananas y de café. A los más rebeldes, se les incendiaba la choza. En noviembre fué abrasada por las llamas toda la parte meridional del Karagwe. Entonces, finalmente, los pobres indígenas abandonaron sus viviendas y pueblos con armas y bagajes. Y predados de sus rebaños, después de jornadas fatigosas, se agrupaban en el punto señalado donde les sería facilitada la correspondiente parcela de tierra. Allí viven, en

espera de lograr la primera cosecha, ya alimentándose de reservas, ya sostenidos por el Gobierno.

Durante dos años, no tendrán que pagar contribuciones. Cada familia se construye su vivienda, más o menos sólida y así va surgiendo el poblado.

El cantón de Kagurachi fué el que se mostró más reacio a la innovación.

Sus jefes inscribieron 400 familias para el campo de concentración. A la hora de ejecutar la orden, sólo presentáronse las dos terceras partes. Unas habían huído al Ruan-da y a Buzinja.

Otras, se ocultaron en las cuevas. Entre los evacuados hallábanse los pastores del lago Burugi, quienes mostraron no poco asombro cuando se vieron por vez primera con azadas en la mano.

En noviembre de 1935 quedaron totalmente instalados dos de los cinco campos de concentración. Los restantes estarán ultimados a fines del presente año. En una región, mayor que el más extenso de los departamentos de Francia, no habrá más que cinco poblados. El resto del campo servirá para pastos.

Estas medidas del Gobierno, además de las ventajas de orden higiénico reportarán otras varias: simplificarán el cobro de contribuciones, facilitarán también la evangelización del país por los Padres Blancos, ya que la agrupación de los indígenas permite contactos más frecuentes.

La Misión, en efecto está situada en el mismo cruce de cuatro carreteras que conducen a los varios campos de 7 a 8.000 almas, escalonados en una distancia de 25 o 70 kilómetros. El quinto surgirá sobre una colina y tendrá una población de 12.000, junto a una residencia misionera.

Con ello saldrán altamente beneficiados, sobre todo, los del interior, verdaderos habitantes de la selva que, en adelante, se verán libres de la enfermedad del sueño y podrán lograr, asimismo, en los dispensarios contiguos los remedios que necesiten para sus heridas y demás dolencias.

No obstante tales ventajas, los ancianos particularmente, añoran su primitiva forma de vivir, totalmente libres para dedicarse a sus aficiones venatorias, desde la mañana hasta la noche.

Imposible convencerles de la utilidad de las

nuevas providencias tomadas en favor suyo por las autoridades. «Se muere por doquiera —responden—, pero en ninguna parte la tierra devuelve sus cadáveres».

Una nueva industria

La crisis del cacao y la no muy lejana del café obliga a pensar en su solución. Varios medios se han ideado, que no sólo son de discutido valor, sino que en la práctica no han dado todo el resultado apetecido.

Nunca se hubiera llegado a este estado de cosas, o al menos no tan pronto, si, siguiendo las indicaciones de nuestra revista, no se hubiesen entregado nuestros agricultores al monocultivo, que es lo que ha traído la superproducción y con ella la crisis.

A solucionar esa crisis económica, aunque no tan momentáneamente como fuera de desear, viene un Sr. de Barcelona con una nueva industria, para la que quiere utilizar con preferencia productos de nuestra colonia.

Dicho Sr. D. J. Martí de Andrés (Balmes, 61) Barcelona, nos escribe:

"Dentro de poco vamos a explotar en Barcelona, una industria completamente desconocida hasta la fecha, y para la cual se precisa en gran manera el caucho.

Según nuestras noticias existe caucho, en bastante cantidad en Fernando Poo, y algo en Bata, Río Muni.

El caucho, como a nosotros interesa es en la forma y estado que sale del árbol; una vez recogido en un recipiente por ejemplo de cabida de 20 litros de caucho, se le añade en el mismo momento, a fin de que no se coagule ni se estropee, medio litro de amoníaco puro. Una vez esta operación terminada, conviene cerrar el dicho recipiente lo más herméticamente posible, y procurando que la bombona o lo que contenga el caucho, sea de vidrio obscuro o bien esté cubierto de algo para que la luz ni el calor le perjudique.

Obtener una muestra elaborada en la forma manifestada, es para nosotros lo que más nos urge;.....

Se pueden mandar muestras y su importe lo haríamos efectivo en la forma y lugar que se indicase."

Como se ve por lo expuesto, se abre un nuevo comercio y una nueva industria en la

que deben tener principal parte nuestros productos coloniales.

Pero ocurre preguntar ¿hay caucho en nuestra Colonia? Sabemos que hay en algunas fincas plantas de *Hevea brasiliensis* y *Castilloa elástica*.

Hace unos quince años el Sr. Leal plantó varias en la finca que tenía más allá de Sampaka.

Antiguamente nuestros indígenas continentales extraían el látex de unas lianas del género *ficus*, internándose por quince y más días al interior del bosque y trayendo después el fruto de sus incisiones, que vendían a comerciantes extranjeros.

El monte que hay en el Otoche debido a una gigante liana cauchífera que en él había fué bautizado por nuestros indígenas con el nombre de *nkol-ndama*, que significa *monte de la goma*.

Estos datos nos muestran, que si bien es cierto que no hay en abundancia, pero sí que se dan árboles y lianas cauchíferas, y que, trabajándolo, se podían hacer hermosas plantaciones de este producto y de otros, que se sabe han de tener mercado y salida, con lo cual se resolvería la crisis por que atravesamos.

Nuestros agricultores, así de la isla como del Continente tienen la palabra y confiamos que si alguno tiene algún árbol cauchífero procurará complacer a D. J. Martí de Andrés, de Barcelona.

Anastasio Bcdate, C. M. F.

PRODUCCIÓN Y CONSUMO

Una de las preocupaciones principales de los economistas del mundo entero, la constituye la necesidad de conocer cuáles son los secretos que la tierra guarda en sus entrañas.

La economía es el resultado de las explotaciones de los suelos; la Riqueza y la Hacienda son simplemente dos derivados en menor grado de la Economía.

Cuando leemos y oímos hablar de las fuentes económicas de determinados pueblos, casi siempre fijamos nuestra atención en su balanza comercial, en el tipo de cotización de su moneda, en la longitud de sus vías de comunicación, en la importancia de sus industrias metalúrgicas y siderúrgicas y fi-

nalmente en el orden social y político que preside en el país que es objeto de nuestra observación.

Todo este trabajo que acabamos de realizar habría sido inútil si desde el primer momento hubiésemos investigado el estado de explotación del suelo, pues sabido es que la economía de un país está en razón directa con la explotación de su suelo.

En los tiempos presentes y por extensión, también llamamos Economía a la producción y al consumo, y la mayoría de las crisis económicas se derivan al parecer de la mayoría, de ruptura del equilibrio entre la producción y el consumo.

Siempre he tenido a los hombres por pedantes, y en el estudio de la crisis económica y la crisis del paro obrero, es donde mi opinión se ha fortificado más y más definitivamente.

El llamado equilibrio económico, fantasma absurdo y fabricado al calor del egoismo mercantil, no es más que una de las muchas enfermedades que sufre la economía capitalista; equilibrio económico no puede existir por tratarse de una concepción artificial; el único equilibrio estable y verdadero reside en otra parte muy distinta.

La riqueza de los suelos en las cinco partes del mundo, es cosa todavía ignorada por los modernos geólogos, botánicos y economistas que en este aspecto de la cuestión no entienden ni una palabra.

La tierra, o mejor dicho el suelo, perfecta creación de Dios, produce con exactitud matemática en cada una de las partes del mundo, lo necesario para el alimento de los habitantes de cada lugar.

Pero los hombres no nos hemos contentado con la vida privada y tranquila de nuestra morada; hemos querido ir más allá y al romper las agrupaciones autóctonas en beneficio de la emigración, el equilibrio del mundo ha quedado reducido a cenizas.

Primeramente fuimos emigrantes con afanes de descubrimientos y conquistas, luego para explorar y colonizar y más tarde en busca de trabajo.

Las variaciones de densidad de población por razones de guerras, conquistas y otros factores políticos, y sociales, dieron lugar a la creación de la máquina productora, indicio y origen del malestar actual.

España llegó a tener en el siglo XV, 66

millones de habitantes, mientras que en 1814 después de la salvaje invasión francesa quedamos reducidos a menos de 6 millones de habitantes.

Y es natural y comprensible, que la producción el comercio interior de España en la época de nuestra máxima densidad de población, se viese seriamente comprometido al alcanzar el punto más débil de nuestra población, puesto que los límites del suelo y probabilidades de producción continuaban siendo las mismas.

Las más importantes corrientes de emigración han ido siempre de las zonas agrícolas a las zonas mineras o industriales y ahí precisamente radica el caos de la producción y del consumo.

En España conozco ya pueblos y aldeas que producen hoy día los productos agrícolas que cuando tenían cuatro veces mayor número de habitantes, mientras que estos habitantes emigrados a las zonas industriales producen diariamente una cantidad de productos industriales que no encuentran consumo por exceso de producción.

Para que el desastre fuera completo, se han mecanizado los medios de trabajar el suelo a base de menos personal y mayor producción, y ahí tenemos el nuevo huevo de Colón, pero no nos atrevemos a dar un paso atrás.

Fernando Poo nos ofrece un caso típico en cuanto a población, producción y consumo.

En tres siglos han pasado por delante de esta Isla más de 12 millones de negros en tránsito hacia América, no quedándose aquí ninguno en atención al extinguido negocio de la trata de negros o esclavitud.

Como el tipo fernandino no existe, aun que crean lo contrario cuatro señoritos de última hora, nunca se pensó en cultivar el suelo, hasta que los españoles rutinaria o accidentalmente pensaron en el cultivo único del Cacao.

De las 300,000 hectáreas del suelo fernandino hay cultivadas unas treinta mil, incluida la finca indígena, y prueba de que la emigración europea a esta Isla es un disparate, es que el 99% de los artículos necesarios para el europeo los importamos de fuera.

En cambio los 1400 blancos que residimos aquí, directa o indirectamente hemos contri-

buído con nuestro mínimo esfuerzo a alcanzar la sobreproducción del Cacao, y a provocar la quiebra de este producto, olvidando que en España entra maíz y otros productos y que importamos más de dos mil millones de pesetas anuales.

El Cacao en la Costa del Oro, y el Café en el Brasil, la Quinina en Java, el Yute en India, el Arroz en Burma y los Diamantes en Transvaal, si no valen nada es precisamente porque su producción no cuesta nada, por estar explotado a base de los hijos del país y de climas privilegiados.

Mientras que donde la población la constituyen viejas corrientes de emigración, la sobreproducción, resulta cara, hay miseria y hay hambre.

No es el momento de comparar la situación de tal o cual país, porque es tarde y no es momento de comparaciones; lo que se necesitan son soluciones y éstas no saben darlas los pedantes, magnates de la economía capitalista.

La emigración bajo la forma de Sanidad, técnica industrial y agrícola, esa sí, pero la emigración por el solo hecho de ver mundo y viajar cual aves sin rumbo, eso no.

Antiguamente iban los peregrinos a pie, los gloriosos tercios españoles conquistaron el mundo a pie, la tierra se trabajaba con las manos, el amor era puro y sincero, la dignidad era patrimonio de bien nacido y D. Quijote soltaba a Galeotes dándoles libertad.

¿Quién ha tenido interés en alterar este estado de cosas si de ese modo vivimos 100 años? Mientras que hoy día nadie vive en su pueblo ni en su casa, tiene que aprender otro idioma, sufre otro clima, y termina por morirse de hambre frente a las fábricas de harina y embutidos.

¿Cuántos han hecho fortuna? el uno por diez millones, o quizás menos; para ese viaje no eran menester alforjas.

Aun estamos a tiempo de salvarnos de la gran tragedia, cada uno que vuelva a su pueblo y a su casa, pasaremos por una época de reajuste pero llegaremos a tiempo; mientras que si nos obstinamos en emigrar y obligados por la necesidad ofrecemos nuestro trabajo a precio de hambre, la producción irá aumentando, los impuestos para mantener, la descomunal burocracia también irán en aumento y el hambre aumentará porque con nuestro mísero sueldo no podremos comprar el fruto de nuestro trabajo.

Hay que declarar la guerra a las máquinas, hay que frenar la emigración y a los que sostengan lo contrario, llámense Ford, Krupp, Vickers, Ausaldo o Citroen, les llamaremos pedantes y crueles.

El hombre que defiende a la máquina es una bestia y el que defiende a la emigración es un demente.

Estos son los factores que han roto el equilibrio entre la producción y el consumo.

A. Navarro Babiloni.

RADIOS DE PRENSA

2 *Madrid*; Esta mañana recibió a los informadores el Ministro de la Gobernación, diciéndoles que en Madrid la tranquilidad es absoluta, pues ni con motivo de la manifestación ni al margen de ella se había producido incidente alguno. Únicamente en Sevilla se desarrolló un lamentable suceso poco después de terminar la manifestación, resultando un fascista muerto por un tiro de pistola. Firmada en primer término por los Sres. Gómez Hidalgo y Prieto, se ha presentado a las Cortes una proposición de ley para Cámara acuerde sea concedida a la Vda. de Luis de Sirval una pensión vitalicia anual de 10.000 ptas. *Vigo*; Los Sindicatos afectos a la C. N. T. agrupaciones anarquistas, han acordado no sumarse a la manifestación celebrada ayer, protestando contra el desfile de individuos uniformados, militarizados y organizados por la U. G. T. *Sofia*; Los trabajadores búlgaros que el Estado ha agrupado en gran organización obrera, han celebrado ayer el día primero de mayo como fiesta nacional, celebrándose un acto religioso por la mañana en la Catedral y celebrando en provincias actos análogos. El Tribunal de Casación ha confirmado la pena de muerte contra ex ministro Krum Koleff y Coronel Kalendorff, habiendo firmado los condenados la petición de indulto. *Habana*. El senado reunido en sesión extraordinaria ha examinado el Manifiesto del partido A. B. C. pidiendo que el Gobierno Provisional abra una información sobre asesinatos misteriosos frecuentes los últimos meses. El Senado acordó aprobar los términos del Manifiesto, pidiendo se busque y castigue a los autores de tales asesinatos. *Gibraltar*; En vista del creciente número de viajeros que llegan procedentes de España para establecer residencia en esta capital, las Autoridades han

adoptado medidas para restringir los permisos de estancia. Se lleva un control riguroso de las personas que pasan la frontera, concediéndose los permisos a plazo limitado. *CARACAS*.—El Presidente López Contreras ha prestado juramento a la Constitución, pronunciando discursos en la inauguración de su mandato y saludando a Venezuela. El Cairo.—El Rey Faruk ha dirigido el primer Mensaje al pueblo diciendo que tomará las responsabilidades del poder, añadiendo: "Consagro mis esfuerzos y energías, siguiendo el ejemplo de mi augusto padre, para que mi gran nación obtenga el rango a que tiene derecho entre las demás naciones.

3. *Madrid*; Al terminar ayer el Consejo de Ministro, el Sr. Azaña dijo a los periodistas que D. Amós Salvador había reiterado su dimisión como Ministro de la Gobernación, viéndose en el caso de aceptarla, ya que su salud no le permite desempeñar esa Cartera, pues aunque ya va mejorando notablemente el mucho trabajo que pesa sobre el Ministerio le impide poder mantenerle con la debida atención. Entre los varios acuerdos adoptados por el Consejo de ayer figura el de varias medidas regulando la salida del dinero de españoles que pasan la frontera, prohibiéndoles que saquen del territorio nacional cantidades mayores de dos mil pesetas por persona. Es muy probable que el martes próximo se lea a las Cortes las primeras bases referente a concesión de primas de navegación. En estas leyes han sido recogidas por el Ministro de Comunicaciones las orientaciones de distintos grupos políticos y algunas iniciativas particulares basadas principalmente en leyes inglesas. *París*; El Gobierno francés ha sido informado oficialmente que el Negus llegará a Jibuti esta tarde camino de Palestina, embarcando en dicho puerto en vapor inglés. Un telegrama recibido que "dor say" procedente de Abdis—Abba anuncia que el palacio imperial ha sido saqueado por la multitud después de salir el Emperador y los miembros de la familia imperial. Se considera que la huida del Emperador señala el fin de la resistencia etíope.

4 *Madrid*; El Ministro de la Gobernación manifestaron ayer a los informadores que no se conocían todavía datos sobre resultados elecciones parciales por Cuenca y Granada. Los informes de los Gobernadores recibidos hasta aquella hora en aquel departamento acusaban tranquilidad absoluta habiéndose

desarrollado las votaciones sin más que ligeros incidentes siendo aventurado pronosticar acerca resultado. *Cuenca*; Los datos oficinas conocidos sobre elecciones son los siguientes: candidatura de frente popular Sr. López Malo con 33.801 votos; candidatura de derechas Sr. Casanovas 22.784. *Madrid*; Ayer inauguró solemnemente con asistencia de las autoridades el monumento que el ayuntamiento de esta Capital ha erigido a la memoria de Pablo Iglesias. Asistió numeroso público pronunciando discursos el Presidente del Consejo y el alcalde Madrid Sr. Ricó. *Roma*; Después de la partida del Negus de la capital de Abisinia se han registrado en la capital etíope disturbios numerosos siendo asaltado el palacio Imperial y numerosas tiendas. Las colonias de europeos se han refugiado en las embajadas esperándose con gran impaciencia la entrada de las tropas Italianas.

5 *Madrid*; Comisión ayuntamiento Madrid presidida por alcalde visitó ayer Presidente Consejo señor Azaña haciéndole entrega medalla oro de la ciudad en cumplimiento acuerdo municipio. Ayer tuvo lugar ceremonia inauguración en parque oeste monumento a Pablo Iglesias asistiendo representaciones Gobierno ayuntamiento y agrupaciones socialistas pronunciándose discursos. *Pontevedra*; Comisión gestora provincial acordó conceder subvención treinta mil pesetas para plebiscito favor estatuto Gallego. *Cádiz*; Ayer fondeó este puerto fragata argentina "Presidente Sarmiento" escuela guardias marinas. Fragata permanecerá en este puerto doce días proponiéndose capitán y varios guardias marinas ir tres a Madrid. *Bilbao*; Aviador natural de Santurce llamado Alegría planea vuelo salto atlántico proponiéndose emplear trimotor habría de construirse con material fabricado en Vizcaya. Parece ser que propósito aviador ha encontrado gran ambiente. *Madrid*; Ayer salió con dirección a Barcelona la aviadora neozelandesa Joan Batten. *Tenerife*; Procedente de Cádiz llegaron hoy varios buques de guerra para tomar parte en maniobras navales. *Madrid*; Celebróse ayer reunión pleno tribunal de garantías constitucionales aprobándose muchas actas de compromisarios. falta de recibir actas correspondientes a cinco provincias. Tribunal reuniráse nuevamente mañana para resolver sobre dictámenes de actas protestadas y las que se reciban. En círculos políticos dase por descontado que el señor Azaña será proclamado unánimemente candidato para la Presidencia de la República ignorándose aun quien será el sustituto del señor Azaña en la Presidencia del Consejo de Ministros. *Washington*; Ministro Estado dado órdenes al Ministro norteamericano en Addis Abeba para que evacuen los súbditos de los Estados Unidos con personal a sus órdenes y busquen refugio en la legación británica por estar ésta protegida.

6. *Madrid*; El Ministro del Trabajo convocó para el próximo Viernes una reunión de los Diputados y Entidades que tengan

interés en el Estatuto gallego y tratar acerca de este problema. Por una reciente Orden de Guerra quedó disuelto el Centro de Vuelos sin motor, habiendo sido creado en su lugar el Instituto Nacional del Vuelo sin motor. La Gaceta publica hoy una Orden del Ministerio de Marina declarando que el Ministro del citado departamento podrá cambiar de destino, dejar en situación de disponibles forzosos a Generales, Jefes y Auxiliares de todos los Cuerpos de la Armada cuando lo juzgue conveniente. *Pamplona*; El Duque del Infantado, único propietario de pueblo de Santa Agueda, partido judicial de Estella, ha dispuesto que todas sus propiedades se repartan entre el Municipio y el vecindario.—*VIGO*; Numerosas entidades económicas han solicitado del Gobierno envíen a este puerto durante el actual mes algunas unidades de la escuadra española para conjurar en parte la aguda crisis por la que atraviesan los obreros del puerto por haber disminuido el número de trasatlánticos que hacían escala en Vigo. *Roma*; Ayer entraron en Abdis—Abeba las tropas italianas. Momentos después de recibirse oficialmente esta noticia empezaron a sonar la sirenas de esta Capital, anunciando la movilización civil para dar cuenta al pueblo de la toma de Abdis—Abeba.—Cálculase que hasta las nueve de la noche habían entrado en la Capital de Etiopía unos 30.000 soldados italianos. Las fuerzas italianas se apoderaron de la estación de radio etíope actuando actualmente bajo la dirección de operadores italianos. El mariscal Badoglio entró en Abdis—Abeba al frente de las unidades de 60 regimientos de infantería.

PASAJE llegado en el FERNANDO POO

Manuel Saez Pichel; Carlos da Silva Martins; Victoriano Calatayud; Carlota Ivars; Carmen Heredia; Carmen Faltó Galcerán; Gustavo Cedés Cuartero; Antonio Canut Guel; Antonia Esoba; Pedro Pardo Marco; Juan B. Dusall Turrent; Juan Noriega Llagostera; Antonio Noriega Robles; Miguel Mirabet; María del Carmen Nombrados; Félix Aguilar; Mario Losado Pinedo; Francisco de Avila; Víctor Echebarría; Avelina Solaguen; Daniel del Toro; Manuel Márquez; Margarita de Márquez; José Cuervo Viera; Walter Jablonoswski; Eisa Jablonoswski; Simón Tabay; Mariano Timoteo y Miguel López.